
	
	
	

Minuta	II	Reunión	Presencial	
Consejo	Consultivo	de	Internet	

	
Fecha:	jueves	30	de	noviembre,	2017.	
Hora	de	inicio:	1:40	p.m.	
Hora	de	finalización:	3:50	pm.	
Lugar:	NIC	Costa	Rica.	
	
Asistentes:	

• Sonia	Marta	Mora	Escalante,	Ministerio	de	Educación.	
• Karla	Salguero,	Ministerio	de	Educación.	
• Alberto	Orozco,	Ministerio	de	Educación.	
• Humberto	Pineda,	Fondo	Nacional	de	Telecomunicaciones.	
• Adrián	Mazón,	Superintendencia	de	Telecomunicaciones.	
• Angélica	Chinchilla,	Viceministerio	de	Telecomunicaciones.	
• Wendy	Flores,	Viceministerio	de	Telecomunicaciones.	
• Evelyn	Varela,	Viceministerio	de	Telecomunicaciones.	
• Leda	Muñoz,	Fundación	Omar	Dengo.	
• Sergio	Lira,	Instituto	Costarricense	de	Turismo.	
• José	Antonio	Madriz,	Cámara	Nacional	de	Agricultura	y	Agroindustria.	
• Alonso	Castro,	Consejo	Nacional	de	Rectores.	
• Ana	Lucía	Ramírez,	Cámara	de	Infocomunicación	y	Tecnología.	
• José	Pablo	Rivera,	Cámara	de	Infocomunicación	y	Tecnología.	
• Otto	Rivera,	Cámara	Costarricense	de	Tecnologías	de	Información	y	Comunicación		
• Alexánder	Rojas,	Cámara	Costarricense	de	Tecnologías	de	Información	y	Comunicación.	
• Julio	Castilla,	Cámara	de	Comercio	de	Costa	Rica.	
• Adolfo	Arias,	Instituto	Costarricense	de	Electricidad.	
• César	Rojas,	Instituto	Costarricense	de	Electricidad.	
• Osvaldo	Sánchez,	Superintendencia	de	Entidades	Financieras.	
• Roberto	Sasso,	Club	de	Investigación	Tecnológica.	
• Pedro	León,	NIC	Costa	Rica.	
• Guy	de	Téramond,	NIC	Costa	Rica.	
• Rosalía	Morales,	NIC	Costa	Rica.	
• Susana	Chaves,	NIC	Costa	Rica.	
• Mauricio	Oviedo,	NIC	Costa	Rica.	

	
Agenda:	
	
1:30	p.m.	Bienvenida	



2:00	p.m.	Presentación	Proyecto	Banda	Ancha	Solidaria	-	Creando	una	Red	Educativa	-	FONATEL	
2:30	p.m.	Sesión	de	Preguntas	y	Respuestas	
3:00	p.m.	Actualización	Diálogo	de	Gobernanza	Costa	Rica	–	NIC	Costa	Rica	
3:10	p.m.	Presentación	de	Propuesta	de	Construcción	de	Hoja	de	Ruta	de	Gobernanza	de	Internet	
y	ratificación	de	Posición	País	IGF	–	MICITT	
3:20	p.m.	Sesión	de	preguntas	y	comentarios	
3:30	p.m.	Cierre	y	refrigerio	
	
Detalle	de	la	sesión:	
	
La	 Directora	 Ejecutiva	 de	 NIC	 Costa	 Rica,	 la	 MBA.	 Rosalía	 Morales,	 da	 la	 bienvenida	 a	 los	
miembros	del	Consejo	Consultivo	de	Internet	(CCI),	Junta	Directiva	de	NIC	Costa	Rica,	indica	que	
se	van	a	tratar	temas	de	la	Red	de	Educación	y	de	Planes	de	Gobernanza	y	agradece	a	la	Señora	
Ministra	de	Educación	Pública	Sonia	Marta	Mora.	Cede	la	palabra	al	Dr.	Pedro	León,	Presidente	
de	la	Academia	Nacional	de	Ciencias,	quien	da	las	palabras	oficiales	de	bienvenida	a	la	actividad,	
haciendo	especial	hincapié	en	la	importancia	del	tema	de	conectar	al	país	a	través	de	una	Red	de	
Educación	y	de	abordar	temas	de	Gobernanza.	
	
Seguidamente,	la	MBA.	Rosalía	Morales	indica	que	se	realizará	una	presentación	conjunta	entre	
el	Ministerio	de	Educación	Pública	y	FONATEL	representados	por	la	Dra.	Sonia	Marta	Mora	y	el	
Sr.	Humberto	Pineda	respectivamente.	Se	procede	a	las	presentaciones.	
	
Se	realizan	consultas	y	comentarios	de	parte	de	los	miembros	del	Consejo	Consultivo	de	Internet	
(CCI),	como	por	ejemplo,	se	indica	que	se	unirá	lo	que	ya	existe	con	el	plan	de	la	Red.	Además,	se	
resalta	la	importancia	de	tener	un	único	punto	de	conexión	a	Internet,	pero	se	debe	de	tener	
cuidado	con	el	tema	administrativo	de	lo	que	implique	la	gestión	y	cobros	y	con	la	obsolescencia	
de	la	tecnología	que	se	vaya	a	implementar	entre	otros.	
	
Se	comenta	el	 rezago	en	 los	avances	y	 la	necesidad	de	que	 las	 fechas	de	ejecución	sean	más	
próximas.	Se	consulta	por	la	situación	de	los	centros	educativos	con	menos	de	50	estudiantes	
dentro	del	plan	presentado	y	los	esquemas	de	seguridad	y	filtrado	de	contenido.	Se	plantea	que	
los	costos	locales	deben	de	ser	bajos	y	 la	capacidad	de	la	Red	debe	de	ser	grande	para	poder	
implementarse.	 Se	 propone	 la	 posibilidad	 de	 hacerlo	 en	 fases	 para	 acortar	 los	 tiempos	 de	
ejecución	y	ver	resultados	a	corto	y	mediano	plazo	con	un	impacto	en	múltiples	sectores	en	el	
país	no	sólo	en	el	educativo	sino	también	en	el	sector	comercio.	Los	miembros	del	CCI	enfatizan	
la	 importancia	 que	 esta	 Red	 cuente	 con	 una	 comisión	 o	 grupo	 que	 represente	 a	 diferentes	
sectores	claves	que	ayuden	a	definir	los	esquemas	de	seguridad	y	temas	técnicos	de	la	Red	para	
asegurar	 su	 buena	 implementación.	 Además,	 se	 reitera	 la	 importancia	 que	 los	 fondos	 para	
manejar	y	ejecutar	la	Red	sean	manejados	de	manera	transparente	y	con	controles	claros.		
	
La	Dra.	Mora	Escalante,	se	refiere	a	los	puntos	resaltados	y	agradece	los	aportes	del	auditorio	e	
indica	que	en	efecto	el	proyecto	está	planteado	por	fases	y	contempla	un	fuerte	componente	en	
el	tema	de	filtrado	de	contenido	y	manejo	de	la	red.	También	la	Sra.	Ministra	indica	que	se	están	



haciendo	grandes	esfuerzos	de	implementación	y	que	coincide	en	la	operación	por	fases	y	por	
sectores.	
	
El	 Sr.	 Humberto	 Pineda	 se	 refiere	 a	 los	 fondos	 recibidos	 por	 FONATEL	 y	 su	 ejecución	
presupuestaria,	 los	 cuales	 involucran	 por	 magnitud	 la	 necesidad	 de	 implementar	 grandes	
proyectos.	 Indica	que	 la	continuidad	del	proyecto,	 recae	en	múltiples	actores	como	el	MEP	y	
MICITT	entre	otros.	
	
Finaliza	la	presentación	conjunta	del	Ministerio	de	Educación	y	FONATEL.	
	
Seguidamente	la	Máster	Rosalía	Morales	introduce	el	punto	4	de	la	agenda.	La	Lic.	Susana	Chaves,	
Administradora	de	NIC	Costa	Rica,	se	refiere	a	la	organización,	ejecución	y	próximos	pasos	en	lo	
que	respecta	al	Diálogo	de	Gobernanza	e	Internet.	No	hay	preguntas	o	comentarios.	
	
La	Directora	Ejecutiva	de	NIC	Costa	Rica	presenta	a	Angélica	Chinchilla	en	 representación	del	
MICITT	para	referirse	a	la	propuesta	de	Construcción	de	Hoja	de	Ruta	de	Gobernanza	de	Internet	
y	 ratificación	de	Posición	País	en	el	Foro	Mundial	de	Gobernanza	de	 Internet,	 invitando	a	 los	
actores	representados	en	el	CCI	a	participar	activamente	de	la	construcción	de	dicho	documento	
y	actividades	complementarias.	
	
Se	 comenta	 la	 importancia	de	 incluir	 al	 sector	de	Zonas	Francas	 como	sector	productivo	y	el	
enfoque	en	temas	de	Ciberseguridad	para	articularse	en	las	propuestas	de	Gobernanza.	
	
Se	invita	a	participar	del	CCI	a	través	de	la	página	del	Consejo.	
	
La	MBA.	Rosalía	Morales	agradece	la	participación,	se	invita	a	un	refrigerio,	y	se	da	por	concluida	
la	sesión	a	las	3:50	p.m.	
	


